
责编 包宏广 图编 田铮 美编 李铁雄 李腾飞 责校 闫龙

2012年2月27日 星期一
赛道周刊·大作业 C07

责编 包宏广 美编 李铁雄 李腾飞 责校 闫龙

2012年2月27日 星期一C06 赛道周刊·大作业

奥运年，万事皆需小心，食品安全问题更是高悬在各个运动队头顶的一把利剑，稍有不慎，多年的辛苦就会化
为乌有。中国体育界近年公布的兴奋剂案例中，绝大多数都与“瘦肉精”有关。为了防止误服，各个备战队伍想尽
办法从源头上解决问题，训练基地饲养放心猪，外出训练亲自采购放心食材，训练总局食堂精挑细选供货商并签订
安全责任状。这还不止，运动员不允许外出就餐，即便情况特殊不在食堂吃饭，那也只能吃点面和青菜。

俗语云，祸从口出，而中国运动员要提防的却是，祸从口入……

奥运年严防“祸从口入”

2月25日中午，本报记
者走访了天津柔道队所在
的付村训练基地。基地院
内，柔道馆东边的一排平房
中的几间房子成了“动物乐
园”，里面养了猪和羊，偶尔
还能听到鸭子的叫声。在
接受记者采访时，天津柔道
队主教练吴卫凤则表示，
队里此前养的猪已经“宰
没了”。这个“动物乐园”
的归属问题暂时成了悬
念，但它的确存在。

有猪有羊有鸭叫声

付村训练基地院内，柔
道馆东边一排小平房中最
靠东的一间，是一个约十平
方米的小房间，五六头猪生
活在里面。一头猪独自爬
在靠近门的地方，面前有两
个大铁皮盆。门上贴着的

“福”字依稀可辨。另外几
头猪，蜷缩在南边靠近窗户
的地方，晒着太阳。

一只小羊住在它们东
边的一个房间，享受“单间”
待遇。看到有人走到窗户
附近，它发出了“咩”地一
声。小羊的隔壁是一个闲
置的屋子，堆放着杂物。

再往东一间，是另外
几头猪的“宿舍”，它们同
样在靠近窗户的地方睡懒
觉，人来人往并未惊动它
们。两个房间里的猪都膘
肥体壮。此外，还可以听
到鸭子的叫声，但看不到
它们的踪影。

这排小平房距离柔道

馆仅一条甬道之隔。天津
柔道队就驻扎在这个柔道
馆里，该队曾培养出了奥
运冠军佟文、世界冠军秦
茜等人。

佟文曾证实队里养猪

作为北京奥运会女子
柔道 78 公斤以上级的冠
军，佟文 2010 年跌入低谷
——她因在兴奋剂检测中
克伦特罗阳性（俗称“瘦肉
精”）被国际柔联禁赛。去
年，国际体育仲裁法庭支
持了佟文的上诉，宣布国
际柔联检测程序违规，佟
文解禁复出。

去年 5 月中旬，有媒
体报道，为了防止误服瘦
肉精，天津柔道队在训练
基地养猪。当时接受采访
时，佟文证实了这一消息，
透露队里养了 8 头大猪和
10头小猪，“足够吃到伦敦
奥运会了。”

吴卫凤是佟文和秦茜
的分管教练，她之前曾经表
示，在训练基地养猪也是为
了吸取教训，“养猪还凑合，
鸡鸭也好养，牛就没法自己
养了。”此后，网络上还传出
了佟文亲自养猪的消息，遭
到佟文和吴卫凤的否认。

出国比赛自带小牛肉

2 月 25 日晚，接受记
者采访时，吴卫凤坦言，佟
文在食品安全方面仍有顾
虑。“每天毕竟要三顿饭，

孩子（佟文）心里有点余
悸。我们去法国比赛，都不
敢吃肉。早餐中的培根，佟
文都不吃，我们只能自己带
点小牛肉。‘一朝被蛇咬三
年怕井绳’。”吴卫凤说。

目前，佟文吃的所有
食品都要送到北京来检
测。吴卫凤强调，国家体
育总局之前刚召开了会
议，要求在食品安全方面
必须采取保障措施。“羊肉
现在队里基本不吃了，牛
肉都会送到北京去检测。”

与柔道馆十几米之隔
的地方就有约十头猪正在
房间内悠闲地生活。不
过，吴卫凤否认了柔道队
还在养猪的说法。“猪宰完
了，没了，队里现在就养点
鸡。天津体育局有专门定
点（采购）的地方，毕竟不
只是我们一个队在备战奥
运会，举重、水球也都在备
战。”吴卫凤说。对于记者
提及天津柔道队自己养猪
一事，吴卫凤稍显反感，“别
老围绕着这个问题，否则记
者们又都来了。不是我们
自己喂的，我们也没有时间
去喂。天津体育局有专门
进（购）的地方，不用我管，
否则太分散精力。”

据记者了解，天津付
村训练基地容纳了天津柔
道 队 、举 重 队 等 几 支 队
伍。对于看到的那十来头
猪和一只小羊的归属，记
者暂时无法弄清楚，但它
们与奥运冠军做着邻居，
确是不争的事实。

天津付村基地

“动物乐园”与奥运冠军为邻

训练基地

特殊渠道食材须进京受检
运动队外出训练，一

般都会驻扎在某个基地。
基地会设有食堂，为确保
安全，食材的供应基本都
有特殊渠道。即便这样，
送往基地的食材，都要送
往北京抽检。

出征世界杯之前，跳
水“梦之队”按惯例在济南
冬训一个多月。新落成的
中国跳水队山东基地负责
饮食安排。

山东省体育中心副主
任王耀南介绍说，他们有

专门的团队安排跳水队的
饮食，“我们特别强调运动
员食品安全问题。这个团
队为国家队做饭也不是一
天两天了，上届奥运会前
就是他们。”

在饮食标准方面，王
耀南表示，他们完全遵照
国家体育总局备战办及训
练局的相关要求。“蔬菜方
面，我们有蔬菜基地，配送
山东省训练中心的同时，
也保证国家跳水队的供
应。”王耀南说。

王耀南表示，在肉类
方面同样严格把关，“食品
安全不是闹着玩的，我们
用什么东西都要上报训练
局。用哪个单位的肉，都
是有保障的，不是随随便
便的。”

“从特殊渠道购买的
肉比普通市场贵，每一批
肉、菜都要花钱去反兴奋
剂中心检测。”中国射击队
领队肖昊鹏接受记者采访
时很无奈，为了躲避“瘦肉
精”，他们不得不多花钱。
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日前，一则“马拉松
队丽江集训养鸡”的消
息引起了广泛关注。马
拉松队领队田晓君在接
受记者电话采访时介绍
说，为了防止误服违禁
物品，队里只能尽量自
筹食品。

买来土鸡囤着慢慢吃

田晓君介绍说，按照
备战计划，有3支马拉松
队在云南集训，其中由
高诗军教练带领的队伍
选择了丽江，队中获得
国内奥运选拔资格的有
朱晓琳和孙伟伟，还有
一名男队员邰云龙。由
于丽江没有训练基地，
也就没有食堂，运动员
需要在定点餐馆吃饭。
田晓君表示，备战奥运，
为确保饮食安全，马拉松
队只能尽量自筹食品。

为保证运动员营养
摄入，同时又要避免误
服禁药，马拉松队特地
从当地农家买了十几只
土鸡，由定点饭店加工，
隔三差五吃上一只，“我
们统一买了一批鸡，吃
不完的，就养在笼子里，
没什么养鸡场。”田晓君
解释说，“我们是训练
队，不会专门养鸡，也没
那个时间、精力和财力
养 鸡 。 我 们 就 呆 一 个
月，就算养鸡也等不到
鸡长大就走了。”

教练员王斌也承认，
确实采购了一批相对安
全的土鸡。“宾馆的餐厅
里有鸡笼，所以就没有把
活鸡全部宰杀，而是暂时
养起来，隔段时间杀一只
给运动员吃。”

田晓君表示，避免
误服禁药确实是队伍采
购食品的重点，“买这批
鸡时，我们直接去农家，
在宾馆一位工作人员的
老家，很穷的地方，纯粹
是自己养的土鸡。”除了

这十几只土鸡外，田晓
君还参与了采购鱼和牦
牛肉，其中鱼是从宁蒗
彝族自治县的金沙江边
买来的；牦牛肉更是购
自 海 拔 3000 多 米 的 雪
域，散养的牦牛，吃野
草，没用过饲料。

猪肉不符合项目要求

有鸡有鱼有牛肉，
没有猪肉，是不是猪肉
更容易含有“瘦肉精”
呢？田晓君解释说，主
要是项目需求，“我认
为，如果真有瘦肉精，牛
羊肉也不会比猪肉少。
我们没有采购猪肉，主
要是因为项目特点，长
跑项目对蛋白质要求更
多，猪肉不符合要求。
其实，我们的主要食物
是蔬菜和豆类，平时食
用肉类很少。”

谈到食品安全，田
晓君认为运动员应有自
我保护意识，“我们是运
动队，属于特殊行业，老
百姓能吃的，我们未必
能吃，吃了就未必安全，
食物是这样，药品也是
这样。作为后勤保障人
员，能做的就是尽量减
少这类风险。”

王斌强调，伦敦奥
运会近在咫尺，不容有
误。“今年是奥运年，国
家体育总局和田管中心
对运动员的饮食安全都
非常重视，三令五申要
求我们严防误服违禁药
物。我们只能自己动手
采购放心肉。”田晓君透
露，短短一个月，运动员
已多次接受飞行药检。

据悉，丽江艰苦的
训练条件有望不久后得
到改善。隶属于当地体
育局的一个训练中心已
经建成，年中就能投入
使用。明年再去丽江，
马拉松队就去运动员食
堂吃饭了。

马拉松队丽江训练

农家买鸡江边买鱼
雪域高原买牦牛肉
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外出就餐
别人吃肉你吃面

除了食材特供，为避
免误服，各运动队基本都
要求队员不得外出就餐。

举重项目是兴奋剂重
灾区，北京奥运会冠军陆
永曾在微博上写道：“现在
北京的猪牛羊肉的兴奋剂
检测超标已经超过 52%
了。这对运动员来说是灾
难性的信息。现在只有我
们的运动员食堂才能让我
们放心吃饭了。”他还表
示，如果私自出去吃饭，会
遭到开除的极刑。

射击队对运动员外出
也有严格规定。“运动员不
经批准不能出去吃饭。没
办法，食品安全问题，让我
们不得不这么严格。现在
我们规定，没有特别重要的
事，一律不能出去吃饭。如
有特殊情况，要经过我们批
准。而且运动员在外就餐
时，不准吃肉类，只能吃蔬
菜和主食，还要列张单子，
说明每顿饭都吃了什么，回
来后上报。”中国射击队领
队肖昊鹏告诉记者。

肖昊鹏说，前一段时
间在国家体育总局开会
时，他得知，现在不仅猪肉
中含“瘦肉精”，牛羊肉的
情况同样恶劣，他们不得
不从特殊渠道购买食材，

“总局给我们指定了供应
商，由于能保证安全，价格

肯定会贵一些。现在各个
中心对饮食都非常重视，
我们有专门的膳食科，聘
请 了 采 购 、主 厨 、甜 点
师……这些人都要经过一
段时间培训才能上岗。”

拳跆中心主任常建平
也表示，备战奥运，食品安
全是一大难题，“拳击队、
跆拳道队队员都分布在各
自的省（市、区）队。但为
了食品安全，最近我们把
队员都集中到北京体育大
学。那里有专门的运动员
食堂，可以保证不误服带
有违禁品的食物。”

跆拳道男队员刘哮波
表示，虽然可以外出就餐，
但大家会自觉遵守规定，

“一般我们也不去外面吃东
西，备战了这么久，要是功
亏一篑那太冤了。之前也
有过这样的案例，我们都会
引以为戒的。要是回家吃
饭，或者有特殊原因去饭馆
吃，一般我就点个面，吃点
青菜，肉基本不碰。”

男排队员沈琼和于大
伟介绍说，备战北京奥运会
期间，从不外出吃饭，喝水
都特别谨慎。沈琼说：“在
运动员食堂吃，保证不会有
问题。”于大伟遇到饭局，则
直接推掉，“我们连喝水都
有规定，一旦开瓶了，离开
自己视线就不能再喝。”

【
规
矩
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体育总局膳食处

每批肉制品
都附有检测报告

【
大
本
营
】

北京，南二环玉蜓桥
东北角有一片安静的院
落，媒体习惯称之为“天
坛公寓”，运动员则称之
为“西院”，与之呼应的是
体育馆路的“东院”。如
果说东院是队员工作的
地点，那西院便是他们吃
住的家。在西院，几栋公
寓楼并不是条件最好的，
但那里的食堂，却是卫
生、安全系数极高的地
方，那里的饮食几乎是运
动员最值得信赖的地方。

国家体育总局训练
局膳食处负责在京全部
运动队的饮食，除了最大
的综合餐厅外，西院还单
设了乒乓球羽毛球餐厅、
体操跳水餐厅和西餐厅，
密集时段约有 1000 人同
时就餐，膳食处 30 多位
厨师随时在灶前忙碌。
餐厅每餐需准备 20 个肉
菜、6个素菜、3个汤和6种
以上的水果，这样的食谱
一周内不能重样，约两个
月循环一次。

在京集训的队员，不
管多晚都会回训练局食
堂吃饭，这不仅是因为队
里有规定，更重要的是那
里的饭菜令人放心。在
训练局，肉类、蔬菜、食用

油、饮料、奶制品，包括
米、面，都有专门的供货
商，企业和训练局在签订
供货协议的同时，还要签
一份安全协议。若出现
问题，可确保每一个环节
都能追查到底。

国家体育总局年初
在“奥运备战期间食品安
全问题会议”中也曾重
申，不允许运动员在外吃
猪肉和牛羊肉，同时要求
训练基地的肉类主动提
交兴奋剂中心检测。训
练局为此花大价钱买来
食品安全快速检测仪和
视频合成色素检测仪，对
每一批食材进行抽检，确
保不含生长素、“瘦肉精”
等成分。

“我们的肉制品有专
门的供货商，他们也是北
京奥运会的供货商。”膳食
处处长贾凯称，每一批肉
制品运来时，都必须附有
相应的检测报告。肉制品
运至训练局，还会被送到
反兴奋剂中心抽查，合格
后才能进厨房。至于蔬
菜，贾凯称必须新鲜，供货
商每天清晨会按要求送来
各种蔬菜，“如果是叶菜，
我们会冲洗多遍，残留的
农药基本上就被洗掉了。”

本报记者 张宾、范遥、田颖、孙海光 天津、济南、北京报道

国家体育总局训练局食堂，食品安全可靠，是运动员最可信赖的地方。 资料图/CFP

天津付村基地院内，离柔道队不远处的一排平房的房间内养着几头猪。 本报记者 张宾 摄

瘦肉精 任何能够促进瘦肉生长、抑制动物脂肪生长的物质都可以叫做“瘦肉
精”，能实现这种功能的物质是一类叫做β-兴奋剂的药物，比如克伦特罗。因其能促
进蛋白质合成，故而被世界反兴奋剂机构列为禁药。克伦特罗会在动物体内残留，人
食用后会出现肌肉振颤、心慌、头疼、恶心、呕吐等症状，严重的可导致死亡。国内多
名运动员药检克伦特罗呈阳性被禁赛。
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食品安全问题已经
被全社会普遍关注，国
字号队伍在备战奥运期
间尤为重视，各种检验
和检测必不可少。新京报制图/许英剑
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